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马思聪一家并非音乐
世家。身为政府官员，受过
新思想、辛亥革命洗礼的马
思聪的父亲重视教育。在
1923年冬天，11岁的马思聪
和大哥马思齐一同来到巴
黎，先后考入南锡音乐学
院、巴黎音乐学院提琴班，
成为中国第一位负笈海外
专门从事小提琴演奏学习
的先驱。1932 年，马思聪再
度从法国留学学习作曲归
国后创办了私立广州音乐
学院并任院长，之后又北上
求职，担任南京中央大学教
育学院的讲师。在此期间，
马思聪创作并发表了小提
琴独奏曲《摇篮曲》。

随着 1949年北京解放，
中央决定把各界知名人士
接到北京。马思聪从香港
回来不久便被任命为第一
任中央音乐学院院长。对
于新中国而言，这是一个新
时代的开始。但对于这个

国家的音乐事业而言，却是
一个艰难的开始。在中央
音乐学院担任院长期间，他
培养了林耀基、盛中国等日
后享誉国际的小提琴家，与
傅聪同行参加肖邦钢琴比
赛获得第3名并独得最佳马
祖卡演奏奖，携弟子刘诗昆
参加柴可夫斯基钢琴和小
提琴国际比赛获第二名。
长年积累的创作经验让他
创作出了管弦乐队作品《山
林之歌》和传唱至今的合唱
曲《少年先锋队之歌》。

然而，随着反右运动和
“文革”的爆发，马思聪成为
了打倒、批判的对象。1966
年6月马思聪与家人出走香
港，最后定居美国。事后，

“文革”中成立的“马思聪专
案组”，株连马家亲属数十
人，马思聪被定为“叛国投
敌分子”，至 1985 年才得以
平反。而在获得平反后两
年，马思聪因心脏病手术失

败而病逝于费城，最终未能
了却回国的心愿。

当我们的视线从马思
聪漂泊的一生转移开的时
候，或许不难发现他对于现
代中国音乐教育、小提琴教
育、作曲、指挥、管弦乐事业
建设等领域的重大贡献。

马思聪的作品不胜枚
举，不过最让人难以忘怀的
大 概 依 然 是 那 首《思 乡
曲》。它旋律婉转瑰丽，时
至今日依然是我国小提琴
教学中的必备曲目和音乐
会上久演不衰的小提琴独
奏曲。

在西方音乐评论对马
思聪的评价中，基本会笼统
地认为他和大量中国作曲
家一样，是以中国民族音乐
融合西方技法写作的作曲
家。然而马思聪的写作其
实很少传统意义上的西方
曲式结构，他较为自由的结
构更接近于西方曲式结构

与中国民间音乐旋律展衍
的融合。

马思聪身后留下的作
品毫无疑问是中国小提琴
音乐作曲的里程碑，它们更
是中国音乐创作进程中的
一个承前启后的足迹。往
往，我们对于中国音乐的评
价都建立于西方评论、理论
的基础，常常忽视它在中国
音乐历史中的来龙去脉。
对马思聪的体会能让人理
解这一认识的重要性，对更
普遍意义上的中国作曲家
更是如此。而正是因为能
确实理解这一认识的重要
性，或许更能理解马思聪这
位在中国近当代音乐历史
甚至整个中国近代史的滚
滚红尘中并不那么显眼的
作曲家举足轻重的意义。
他的经历、他的艺术创作是
如此丰盈，让世人不得不为
之叹惋和赞叹。

□周河清（上海 乐评人）

林奕华一直迷恋于以“对
位”的方式在舞台上进行文学
名著的解读。那些名著在他
的手中被抽空背景，切换时
空，变幻出一场场现代寓言。
他的近期作品《包法利夫人
们》《在西厢》莫不如是。他
一直试图在戏剧中寻找到那
个古典的“现代人”。不过，
这一次《贾宝玉》他却放弃了
切换，把所有的焦点集中在

“贾宝玉”一个人身上。
让“贾宝玉”重返人间，是

因为这位护花的神瑛侍者觉
得“遗忘”与“失忆”是不同的，
一个是主动的选择，一个是被
动的接受，他要看清楚，自己
为何要舍弃肉身，重返仙境。

《序 预演红楼梦》上演的仍是
林奕华拿手的群戏。这些衣

着现代的仙姑们出场了，只是
过于轻佻了一点——过多的
情色暗示让太虚幻境的仙姑
们仿佛是一群青楼歌女。还
好，懵懵懂懂的“神瑛侍者”
上场，何韵诗清秀阳光的形
象，将我们跳离的神经重新
拉回来。“海棠花要开了吗/
美丽是刹那芳华……”这让
我松了一口气，因为我的确不
需要一场“现代红楼梦”。

重返人间是贾宝玉的一
次觉醒，也是一次告别青春
的晚会。全剧的基调就此确
定。林奕华并未把重心放在
解读《红楼梦》，他要借这个
舞台，慨叹美好的青春。“青
春啊，未央歌”，青春之美在
于它是那么容易流逝。这样
一种情绪加上何韵诗的歌声，

让观众慢慢地淹没在对青春
的片段回忆中。结尾之时，

“ 梦 还 没 有 完/大 寒 尚 有
蝉……”林奕华没有让贾宝玉
来一场禅宗的顿悟，也没过度
渲染其先知的痛苦。他再历
人间，让黛玉之泪痕、宝钗之
隐忍、袭人之温顺、湘云之火
辣……映照在墙壁上，仿佛一
切都是昨日重现。当贾宝玉
说，如果要再来一次，他将用
勇气迎接现实，而不是逃避，
一场青春的成长至此完成。

这样一场最终醒来的
春梦呈现的场所是一个荒
废的工场。这个意象让我
感觉吃惊，因为它如此贴切
地控诉了把古代的礼教束
缚变成了现代工业文明对
人性的磨灭和压制。原来，

“对位”的思路一直都在林
奕华的心里，只是这次他转
化得如此巧妙，不着痕迹。

《贾宝玉》里歌队和角色
之间不断地切换，有时几个
演员同时扮演一个角色，这
对观众非常考验，容易疲惫
和纠结。不过，这样长达三
个半小时的演出我丝毫未有
睡意的困扰，因为我发现了
一个更具创造性更节制的林
奕华。从《贾宝玉》开始，林
奕华过度解构、过度阐释的
舞台创作模式开始收敛，更
趋向于审美与思考的统一，
曾经分散性、片段化的思考
逐渐收拢起来。这是一个好
的开始，至少他找到了一种
新的方向。
□MR.WHO（北京 媒体人）

马思聪,一把漂泊的小提琴
【
一
种
怀
念
】

马思聪先生1912年5月7日诞生于广东，于1987年逝世于美国费城。在今天，他百年
诞辰的日子回顾他可谓波澜壮阔的一生，以及那个纷杂时代的中国音乐发展的背景依然不
甚清晰，但重估他在近当代中国音乐进程中起到的推动作用，却显然别具意义。

一场春梦花间开【当代剧场】
我们无法找到一个确

切的时间点，来证明华语电
影 在 戛 纳 电 影 节 上 的 颓
势。不过相信每一个人都
已经感受到中国电影在欧
洲的失落。5 月刚开始戛
纳的选片已经结束，只有娄
烨的《浮城谜事》入围，而
他也只是作为“新人”杀进
了“一种关注”单元。

我们的电影市场一片
繁荣，四处开花，电影院的
高潮此起彼伏，可是电影的
文艺水准却越来越弱。一
方面，这源于欧洲人早已不
像先前那样关注中国电影；
另一方面，创作者本身糟糕
的动机，也决定了这些自以
为高明的伎俩在欧洲一无
所获，而过度的市场化也在
不断消耗观众的耐心和导
演仅有的那么一点才华。
一个成熟的导演，如果连自

己赖以生存的美学态度都
可以轻易被市场所影响，创
作不再有信心，不再有突
破，那我们的确也不应该对
他的电影有过多期待，哪怕
他们早已像商业片一样开
始标签式炒作。

当然，中国人对电影节
的期待，也还处在初级阶
段，人们下意识地认为看电
影的品位应该向电影节靠
拢。在吉尔斯·雅各布的带
领下，戛纳电影节早已变成
明星的秀场，想让电影节回
到1959年只是痴人说梦，而
每届电影节唯一有价值的
也只是媒体毫不关心的回
顾展。当电影节充满了利
益关系和商业因素，我们似
乎也可以理解，一些中国导
演为什么都喜欢拿着低劣
的作品到法国旅游一圈了。

□王沐（北京 影评人）

中国电影失势戛纳
【电影笔记】

舞台剧《贾宝玉》让我们看到林奕华开始收敛自己片段似的解构方法，这种转变或许只是一个开始……
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